

## Infos en bref

# Un nouvel outil pour initier à la biodiversité

**V**ous avez envie d'aborder la biodiversité dans vos animations, même sans rien y connaître ? *Biodiver6D*, un nouvel outil pédagogique en ligne, concocté par le Réseau IDée, vous aidera à y voir plus clair pour initier un public de jeunes (+ de 16 ans) et d'adultes à cette thématique. Cet outil, à destination des professionnel·les de l'éducation et de l'animation, a pour but de fournir des informations actualisées et un regard analytique sur l'état actuel de la biodiversité, ainsi que des activités « clé en main » et des ressources complémentaires accessibles en ligne. Le tout, au travers de 6 dimensions : santé, philosophie, politique, sciences, émotions, services rendus. Il permet ainsi d'aborder les questions de biodiversité de manière critique et complexe, au travers d'une approche multidimensionnelle et systémique. *Biodiver6D* sera disponible en version numérique sur le site internet du Réseau IDée fin du mois de décembre 2023.

C.C.

[www.reseau-idee.be/biodiver6D](http://www.reseau-idee.be/biodiver6D)



## L'éducation contre l'éco-anxiété

**48%** des jeunes de 18 à 34 ans souffrent d'éco-anxiété, selon une enquête



Image by pchvector on Freepik

IPSOS réalisée en collaboration avec l'association GoodPlanet Belgium. Mais que faire pour apaiser cette souffrance ? 61 % des jeunes aspirent à être plus informé·es sur les problématiques environnementales et 92 % des Belges estiment que l'éducation au climat doit être intégrée à l'école, 77 % la souhaitant d'ailleurs obligatoire pour inculquer de bonnes pratiques et sensibiliser aux enjeux climatiques. Ces chiffres confirment ceux publiés dans deux études récentes de l'UCLouvain et du Forum des Jeunes (voir article p.5 du *Symbioses* N° 137 : [www.symbioses.be/consulter/137](http://www.symbioses.be/consulter/137)).

L'éducation à l'environnement se profile comme un pilier pour préparer les générations futures à faire face aux défis climatiques. C'est notamment ce que soutiendra le Réseau IDée dans son **mémoire** en vue des élections de 2024 (à retrouver sur [www.reseau-idee.be/fr/plaidoyers-et-positions](http://www.reseau-idee.be/fr/plaidoyers-et-positions)).

C.C.

## De l'ErE dans les référentiels scolaires : pistes d'activités

**D**ébut 2024, un autre outil réalisé par le Réseau IDée<sup>1</sup> verra le jour : *ErE DD et référentiels scolaires*. Il aidera les enseignant·es qui souhaitent intégrer l'ErE DD (Education relative à l'Environnement et au Développement Durable) dans leurs cours, ainsi que les associations de ce secteur qui travaillent avec le public scolaire.

Il met en évidence les nombreuses portes d'entrée pour l'ErE DD au sein des référentiels scolaires. Son originalité est de présenter celles-ci dans une progression au fil des années et à travers les différentes disciplines, sous la forme de « continuums ». Sept thématiques sont examinées à travers ces continuums : alimentation ; biodiversité et nature ; climat ; cultiver avec ou sans potager ; déchets, consommation et ressources ; eau ; énergie.

L'outil *ErE DD et référentiels scolaires* propose également des pistes pour mener des activités concrètes en classe, en lien avec les attendus des référentiels repérés pour chaque thématique et chaque année du tronc commun. Ces fiches d'activités ont été co-construites en partenariat avec des associations d'ErE et des enseignant·es.

Une partie de l'outil (avec les fiches maternelles et primaires) sera disponible en ligne dès la fin du mois de janvier 2024 sur [www.reseau-idee.be/fr/ere-referentiels](http://www.reseau-idee.be/fr/ere-referentiels). La version complète (avec les fiches pour le secondaire) le sera mi-mars.

C.G.

<sup>1</sup> Dans le cadre d'un projet (pilote par l'asbl Ecotopie) qui comprend aussi des journées d'échange de pratique à destination des formateurs et formatrices d'enseignant·es (complet).



## Des organismes de jeunesse s'impliquent dans le changement

**Les** objectifs de développement durable, ou ODD, vous connaissez ? Il s'agit d'un programme adopté par les Nations Unies en 2015 et qui ambitionne de transformer notre monde d'ici 2030 en poursuivant 17 objectifs. Dans ce contexte, la Wallonie a lancé, en avril 2023, la troisième édition de son appel à projets *Jeunes et ODD*. Celui-ci soutient des initiatives contribuant à la mise en œuvre des ODD et portés par des jeunes (de 3 à 30 ans) actifs et actives dans des mouvements de jeunesse, des maisons de jeunes ou des centres de rencontres et d'hébergement.

Parmi les 21 projets sélectionnés pour la période 2023-2024, 12 maisons de jeunes – dont la plupart intègrent le collectif MJ Verte ([www.mjverte.be](http://www.mjverte.be)) – ont été mises à l'honneur. La palette des projets fait montre d'une belle variété : organisation d'un festival éco-citoyen ; fabrication d'un vélo générateur d'électricité ; développement d'une offre alimentaire saine, durable, de qualité, accessible financièrement et faite maison ; création d'espaces extérieurs propices au bien-être et à la biodiversité et permettant de cueillir son repas, etc. En avant, pour le meilleur !

Plus de détails sur les projets sélectionnés sur : <https://tinyurl.com/appele-odd>

C.P.



Photo : Pexels

## Jeunes, participation et climat

**Le** Forum des Jeunes<sup>1</sup> a organisé une consultation, d'août à décembre 2023, auprès des jeunes Bruxellois-es de 16 à 30 ans. Il leur a demandé comment ils et elles se sentent impliqués et soutenus dans le processus de transition climatique organisé par la Région bruxelloise.

Pour ce faire, un questionnaire en ligne visant à récolter au moins 200 réponses, ainsi que deux circuits de rencontres entre une quinzaine de jeunes et des acteurs bruxellois ont été mis en place. Le circuit « climat » questionnait l'engagement des jeunes dans leur vie quotidienne en tant qu'acteurs et actrices de la transition climatique ; et le circuit « participation citoyenne » visait à réfléchir aux processus participatifs existants afin d'émettre des recommandations pour les améliorer.

Une cartographie des initiatives belges existantes favorisant la participation des jeunes autour des enjeux climatiques sera également réalisée.

Cette consultation aboutira à des résultats et des recommandations qui seront présentés le 22 février 2024 lors d'une soirée de l'Agora Jeunes Citoyen-nes Festival, qui se tiendra à la Gare du Nord à Bruxelles. Plus d'informations :

<https://tinyurl.com/jeunesparticipationclimat>

C.C.

<sup>1</sup> Le Forum des Jeunes est l'organe officiel d'avis et le porte-parole des jeunes de 16 à 30 ans de Belgique francophone. Son organisation est centrée autour de projets concrets collectivement menés par des jeunes issus d'horizons différents.

Photo : Freepik



## Opération anti-gaspillage alimentaire en milieu scolaire

**Le** gaspillage alimentaire au sein des collectivités est encore bien souvent une réalité tangible. 37 écoles de Wallonie prennent la problématique à bras-le-corps au fil de cette année scolaire 2023-2024 ! Dans le cadre du Plan de Relance de la Wallonie, elles ont été sélectionnées pour investiguer la question, sous la houlette de la Cellule Manger Demain (Socopro asbl).

Concrètement, les classes participantes sont accompagnées par trois structures – Coren, Foodwin et Little Red Boots – pour mener différentes actions successives. Il s'agit d'abord d'établir un constat sur l'ampleur du gaspillage alimentaire au sein de leur propre cantine en pesant ce qui est jeté, et de trouver les causes de ce gaspillage. Ces expériences vécues serviront à constituer 3 mallettes pédagogiques (maternelle, primaire et secondaire) qui seront mises gratuitement à la disposition des établissements scolaires souhaitant s'engager sur cette voie.

Par ailleurs, les écoles participantes bénéficient, tout au long de l'année scolaire, de différentes animations, comme des ateliers d'éducation au goût.

Curieux, curieuses d'en savoir davantage ? Rendez-vous sur [www.mangerdemain.be/gaspillage-alimentaire/](http://www.mangerdemain.be/gaspillage-alimentaire/).

C.P.

## Réduire et trier les déchets : appel à candidatures

**V**ous rêvez d'une école propre, où l'on peut apprendre et travailler en prenant soin de l'environnement ?

Vous souhaitez voir vos élèves devenir des champion-nes de la réduction et du tri des déchets ? Présentez votre **école fondamentale** à l'appel à candidatures de l'*Opération Recyclons* lancé par la Région Bruxelloise et relevez le défi avec plus de soixante autres établissements. Les écoles sélectionnées bénéficieront d'un accompagnement personnalisé (sur 3 ans) et d'un soutien matériel. La période de candidature s'étendra **du 8 janvier au 29 février 2024**.

Inscription, outils et informations sur :

<https://tinyurl.com/operationrecyclons>

Photo : Freepik

